

Zeitschrift:	Das Rote Kreuz : officielles Organ des Schweizerischen Centralvereins vom Roten Kreuz, des Schweiz. Militärsanitätsvereins und des Samariterbundes
Herausgeber:	Schweizerischer Centralverein vom Roten Kreuz
Band:	43 (1935)
Heft:	4
Artikel:	Les chiens et l'hygiène
Autor:	Babet-Charton, Henriette
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-973200

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

sances a été générale. Elle a atteint, par rapport à 1932, 64'000 en Pologne, 40'000 en France, 38'000 en Grande-Bretagne, 21'000 en Allemagne. Dans ce dernier pays, il y a eu dans le deuxième semestre de 1932 un relèvement qui s'est considérablement accentué.

Dans l'ensemble, le nombre des naissances diminue en Europe beaucoup plus rapidement que celui des décès. Il n'en est pas de même en Asie; l'excédent annuel des naissances atteint 1 million au Japon et 40'000 en Corée et il augmente de décade en décade. La race blanche est en danger de mort dans notre vieille Europe.

On estime à 106'127'000 habitants la population de la France, y compris ses colonies. Au Japon la population d'après une statistique récente atteindrait 117'241'000 habitants. Il y a eu en 1933 un excédent de naissances de 927'000 (!).

La Chine, en 1932, en y comprenant la Mandchourie, comptait 474 millions d'hommes.

Ajoutons que le géant russe grandit

de plus en plus. La population soviétique a chaque année un excédent moyen de 3 millions de naissances sur les décès. Ce chiffre est emprunté à des publications statistiques allemandes.

«Si la fécondité des jeunes ménages français continue à diminuer à la cadence moyenne des six dernières années, il est mathématiquement certain que nous n'aurons même plus 550'000 naissances dans dix ans: le nombre des cercueils l'emportera de loin sur celui des berceaux.

Déjà la dépopulation appauvrit de nombreux départements où les villages meurent, où les fermes tombent en ruines; laisser la dénatalité s'accentuer encore et s'étendre à tout le territoire, c'est accepter que le peuple français devienne un peuple de vieillards, c'est condamner la France à un affaiblissement continu.

Car la dépopulation rapide, c'est l'agriculture, le commerce et l'industrie qui périront faute de consommateurs, c'est le pays incapable de protéger ses frontières contre les peuples jeunes, faute de défenseurs.»

Les chiens et l'hygiène.

Une jeune personne m'écrit pour me demander s'il y a un inconvénient à garder un «adorable» petit chien qu'elle aime prendre le soir dans sa chambre, même sur son lit.

Nul plus que moi n'estime à leur juste valeur ces braves petites bêtes, fidèles, intelligentes et dévouées; et je suis la première à dire que l'on doit les entourer de soins. Mais où je proteste de toutes mes forces, c'est lorsque je vois un de ces braves toutous coucher sur le lit de ses maîtres! Rien n'est plus con-

traire à l'hygiène et je ne pourrai jamais assez vous mettre en garde contre pareil errement. Madame, vous qui possédez un joli petit chien, chéri, aimé, bichonné, écoutez bien ce qui suit:

Neuf fois sur dix le chien a des vers intestinaux dont plusieurs espèces sont très dangereuses pour l'homme. Neuf fois sur dix il peut être le propagateur de germes graves, parfois mortels: tumeurs, tuberculose, angine, variole canine, etc. Et je passe sous silence les maladies de peau si repoussantes: eczé-

ma et gale, ainsi que les parasites qui affectionnent la fourrure de nos toutous: poux, puces et tiques. Comme vous le voyez, vous côtoyez à chaque instant des dangers réels que je ne noircis pas, croyez-le.

Enfin, et ceci aussi a son importance, le couchage sur un lit est préjudiciable pour le chien lui-même; frileux la plupart du temps, il va se blottir sous les couvertures ou l'édredon, il a trop chaud, il respire un air confiné et ceci est la cause incontestée de l'asthme et des rhumatismes si fréquents chez les petits chiens de maisons. Dans l'intérêt de tous, bêtes et gens, il convient de ne jamais laisser coucher le toutou sur un lit.

Où couchera-t-il alors?

Où vous voudrez, dans le vestibule, dans l'entrée (mais pas dans votre chambre), dans une corbeille tout simplement et c'est encore là qu'il se sentira le mieux. Celle-ci sera naturellement appropriée à la taille de son occupant et dans le fond vous placerez un bon coussin en balle d'avoine ou mieux encore en crin. Je recommande le crin pour sa grande facilité de nettoyage. C'est incontestablement ce qu'il y a de plus hygiénique surtout lorsqu'il est placé dans une sorte de sac en filet à larges mailles, qui per-

met un lavage fréquent et un séchage rapide, sans retirer le crin du filet. Ce sac de crin sera recouvert d'une housse en grosse toile, lavable, que l'on passera de temps en temps à la lessive.

Certaines personnes au cœur sensible, penseront peut-être qu'il vaudrait mieux garnir le sac de la corbeille en plume, voir en duvet, parce que plus douillet... Cette idée est tout à fait émouvante,... mais absolument à rejeter: la plume est un abri rêvé pour les puces et les poux, et de plus elle est beaucoup trop chaude. Donc même inconvénient que ceux énumérés tout à l'heure au sujet du couchage sur le lit des maîtres.

Avant de terminer ces lignes, j'attire encore votre attention sur le même danger de contagion qu'il y a lorsqu'on laisse les enfants jouer continuellement avec les chiens et que ces derniers prennent l'habitude de les lécher.

Même remarque lorsqu'on fait manger un chien dans la vaisselle des humains. Ayez pour l'usage de votre bête une écuelle en terre ou en aluminium, qui sera lavée après chaque repas et une autre écuelle, tenue très propre, pour l'eau de boisson, c'est tout aussi bien pour votre chien et... tellement mieux pour vous! *Henriette Babet-Chartron.*

Le traitement des brûlures.

Il y a plus de 5000 ans, les médecins chinois pratiquaient un traitement des brûlures auquel on est revenu dans ces dernières années, et qui contribue grandement à diminuer la mortalité due à ces accidents. Les praticiens chinois de l'antiquité soignaient toutes les brûlures par des applications de thé. Le tanin

contenu dans cette plante coagule les tissus, empêchant ainsi les substances toxiques formées dans les parties mortifiées d'envahir l'organisme. Cette coagulation prévient également l'épanchement du sérum.

Pourquoi meurt-on de brûlure? Tantôt par le choc nerveux — trois décès sur